

El Liberal

DIARIO DE UNION REPUBLICANA

Año 24

Mahón, lunes 11 de Julio de 1904.

N 6.892

SECCIÓN POLITICA

Heráclito y Demócrito

El pesimismo es funesto, desolador, infecundo. Desalienta el ánimo, abate la energía. ¿A qué conduce el ver lo todo negro? No se lleva a los ejércitos al combate augurándoles la derrota ni a los pueblos a la redención pronosticándoles la muerte. La desesperación es estéril; solo la esperanza es fecunda.

¿A qué conduce? A nada. En el fondo de esta condenación utilitaria del pesimismo late la idea de que el hombre no debe pensar ni sentir otra cosa sino lo que le convenga ó le agrade. ¿Qué dicha si así pudiera hacerlo! ¿De qué aprovecha al arruinado echar de menos la pasada opulencia? ¿Para qué sirve al enfermo deplorar la salud perdida? ¿Qué ganan los vivos con llorar a los muertos? Todo esto es estéril, desanimador, pernicioso. Pero es el caso que no lo pueden remediar.

Mucho se han encarecido los funestos efectos del pesimismo. Desde el insigne Azárate, que consagró a ese tema una disertación, como suya magistral, hasta el más orondo y satisfecho de los ministeriales, pocos habrán dejado de señalar los resultados vitandados de espíritu sombrío que solo ve el mal en la realidad y en la historia. Las consecuencias perniciosas del optimismo no llaman tanto la atención. Tiénelas, sin embargo, y muy graves. Demócrito, con su alegre risa, no es menos, sino más pernicioso que Heráclito con su torvo ceño. La máscara bonachona de Pangloss oculta un siniestro personaje. Digalo nuestra historia contemporánea. Muc o mal tiene que hacernos el pesimismo si ha de hacernos tanto como el optimismo nos ha hecho.

Aun no hace medio siglo España era Jauja a los ojos de los españoles. Nuestro clima era más dulce, nuestro suelo el más fecundo, nuestra fe la más sincera, nuestros sabios los más doctos, nuestros sacerdotes los más virtuosos, nuestra historia la más gloriosa, nuestro carácter el más firme, nuestros soldados los más intrépidos, nuestras mujeres las más bellas. Ser más que nadie en todo era nuestro lema. Todavía me parece estar oyendo a Sagasta cuando, para «hacer el artículo» de su liberalismo, extendía los brazos ante el hemisferio del Congreso, afirmando que, ni en Europa, ni en el globo, ni en el universo mundo existía nación tan libre como España.

Nadie ignora adonde nos llevaron aquellas jactancias. Llegado el día de la prueba, nuestra falsa apreciación de las cosas fué la que nos condujo al abismo. Los insurrectos de Cuba

eran cuatro mulatos ambiciosos. Las huestes de Aginaldo eran un rebaño de simios. Los yanques eran una nación de cerdos. Tendría que ver que los triunfadores de Otumba y San Quintín, los descendientes de los tercios de Flandes sucumbieran ante los horteras de Nueva York y los tocinos de Chicago! Tendría que ver que un Sampson venciera a los vencedores de Lepanto! Bajo el imperio de este funesto espejismo enviamos doscientos mil niños a abonar con sus cadáveres los campos de Cuba y aceptamos con el Goliath norteamericano uno de esos dueños desiguales en los que sólo triunfa David en las narraciones bíblicas. El resultado de aquellos optimismos a la vista está. ¿Qué pesimismo, por negro que fuese, nos hubiera arrastrado a sacrificar así esterilmente una generación y a comprometer acaso por siglos el porvenir de la patria?

A aquellos sueños de color de rosa ha sucedido la negra pesadilla actual. Era inevitable. No hay que ponerlo todo en cuenta de los excesos de nuestro temperamento meridional, pro-penso a los extremos. La reacción es siempre proporcional a la acción y a la ilusión el desencanto. Nada hay tan descarnado y triste para el soñador como la verdad que bruscamente se revela. La vida parece doblemente amarga al desgraciado que despierta de un dorado ensueño. ¿Existe algo más lúgubre que el teatro cuando en él falta la ilusión? El palacio encantado es en realidad un lienzo sucio, las nubes de la apoteosis fuegos de bengala, el barba feroz un viejo gotoso, el galán un carcamal afeitado y la dama joven una señora respetable, ya entrada en años. Al aparecer así de repente las tristes realidades escondidas bajo las ficciones de nuestro teatro nacional, natural es que los españoles hayamos dado en opinar que nada queda aquí que no sea mentira y farándula.

Ramiro Blanco, el ingeniosísimo escritor que merece y tiene todas mis simpatías, nos ha reprochado hace poco a Fernández Duro, a Costa y a mí ese negro pesimismo que desalienta y entristece. Posible es, por lo que a mí respecta, que haya extremado algo la nota, pero crea el distinguido compañero que no lo he hecho de intento. Casi al mismo tiempo que el artículo de Blasco llegaba a mis manos uno de Adolfo Posada en el cual, bajo el epígrafe de «Crónica triste», se habla de la muerte de Isabel II y del tratado angiofrancés sobre Marruecos. El ilustre profesor de Oviedo, el propagandista infatigable, obrero de una labor que asombra, repite una y otra vez en el curso de de su trabajo: «¡no quiero ser pesimista! ¡no quiero predicar el pesimismo!»—, a pesar de lo cual en cada párrafo, en cada línea, en cada palabra de su artículo se transparen-

ta la tristeza infinita, con asomos de desesperanza, que le agobia. Así somos todos los laborantes de la anhelada España nueva. Quisiéramos esperar, quisiéramos creer. Expiramos con ansia en el cuerpo inerte de la patria los síntomas de vitalidad. Más ¡ay! que es difícil abrir a la esperanza el pecho contemplando de qué suerte se consuma la ruina de esta triste nación, entregando a manos de aquellos que como enemiga la trataron, regida por la ineptitud y la garrulería, presa de un clericalismo feroz que acabará por devorarla, excluida de la comunidad de los pueblos cultos, fracasada en Africa como en América y Oceanía, inconsciente de su propio mal y sin voluntad ni arres-tos para su remedio.

Algo de pesimismo y algo de optimismo son necesarios en la vida. Quien lleve su optimismo hacia la beatitud no quedará menos estático que aquel que extreme su pesimismo hasta la desesperación. Toda actividad reflexiva supone por igual cierto disgusto de lo presente y cierta confianza en lo futuro. Por desgracia no son estos ingredientes que puedan dosificarse a voluntad y mezclarse según arte como las drogas de botica. Una solución cabe; que las personas provistas de las cualidades requeridas al efecto, hagan su campaña de «sursum corda». Que haya quienes pongan en su punto, como quiere Ramiro Blanco, las virtudes, las excelencias y las grandezas que nos restan. Que unos canten el «Hosanna» mientras otros entonan el «De profundis». Y que del conflicto entre estos opuestos sentidos y puntos de vista, resulte un ánimo equidistante de la desesperación que abate y de la fatuidad que enerva.

En esta singular aplicación de la división del trabajo, a mí, de condición melancólica, entristecido además por una amarga experiencia de la vida, tócame officiar de Jeremías mejor que de Anacreonte. Pero, entendiéndose bien: triste si, abatido no. La próspera ó la adversa suerte no cambian los términos del deber. Yo quiero hacer mía hasta el fin de la jornada la frase con que Adolfo Posada termina su citado artículo:—«tristes y todo, miremos hacia arriba y marchemos siempre hacia adelante.»

ALFREDO CALDERÓN.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

Madrid 10.

Se ha dictado auto de procesamiento contra el director é ingeniero de la Compañía férrea, por causa de la catástrofe de Entrambasaguas. Se

les exige una fianza de 200.000 pesetas.

—Mañana por la tarde se celebrará Consejo de ministros. Según el señor Maura, será muy largo.

—De Cádiz dicen que ha crecido un verdadero conflicto la despedida de las cigarreras de aquella fábrica de tabacos.

CONGRESO.—Tan pronto como se abrió la sesión dió cuenta el presidente del acuerdo tomado en la reunión de jefes de minoría.

El duque de Bivona leyó la fórmula convenida, lectura que escuchó toda la Cámara con benevolencia.

Ya parecía que no quedaba más que aprobarla, cuando he aquí que pide la palabra para combatirla el señor Vallés y Ribot.

—Pero como no tengo ánimo—dijo—de provocar un debate, ni de enredar la cuestión, me limitaré a consignar que esa fórmula es anticonstitucional. Es imposible admitir la amnistía que se propone para delitos comunes. Y luego arremete con la minoría republicana, de que él, Vallés, forma parte, porque ayuda—dice—al presidente del Consejo en su vergonzosa retirada. (Rumores.)

Y como el señor Vallés y Ribot tiene la desgracia de no acertar la mayor parte de las veces con los términos necesarios para defender la razón, aunque la tenga, declara que es una tremenda injusticia, que repugna a su conciencia, el que venga ahora a otorgarse una amnistía para todos los delitos, después de haber concedido el suplicatorio del señor Bañón. Las palabras estas del señor Vallés y Ribot fueron de un efecto deplorable, porque como el suplicatorio del señor Bañón no había otro en los 200 de que hablaba ayer el señor Maura, y por eso se aprobó el primero, y porque la amnistía que se concede es para los delitos políticos, no para los delitos comunes.

El presidente del Consejo dice: Estas materias son propias del Parlamento. En este sentido nos hemos inspirado al convenir la fórmula, que no pasa de ser una protesta. Hemos respetado el espíritu y la letra de la Constitución y el reglamento, en el momento mismo que lo ampliamos con este acuerdo. Los suplicatorios no dejarán de concederse reglamentariamente. Además, este acuerdo ya se estableció el año 1861.

El señor Salmerón: Conozco el espíritu lógico y la rectitud de conciencia del señor Vallés y Ribot, y tengo la seguridad de que cuando piense un poco en la situación violenta que ha venido a resolver la fórmula convenida rectificará su juicio. Somos esencialmente demócratas y liberales, y los suplicatorios entran de lleno en la esfera del Gobierno. Únicamente sería rechazable esa esfera cuando el poder real pasase sobre el ejecutivo. Nosotros no podíamos

Madrid 6.

negarnos á llegar á un acuerdo, teniendo en cuenta las mejores manifestaciones de la Cámara. El acuerdo convenido es irreprochable reglamentariamente, porque todo se ha reducido á sustituir un apéndice por otro. (Muy bien en la mayoría.) Con esto solo se trata de corregir abusos é immoralidades. (Muy bien, muy bien, en la mayoría otra vez). Hemos tratado de conseguir que no ampare la inmunidad parlamentaria á los que cometan delitos comunes. Declara que el criterio en que los debates han coincidido todos los que han discutido la fórmula ha sido en lo relativo á suplicatorios por delitos políticos. Para estos delitos la Cámara podrá recabar su libertad de acción. Con estas explicaciones—añade el Sr. Salmerón—creo que se habrá convencido el Sr. Vallés y Ribot y que no quedará rota la disciplina del partido. (Muy bien entre los republicanos.)

El señor Vallés y Ribot rectifica. Insiste en que, según el artículo 47 de la Constitución, el Congreso tiene que dar permiso para procesar á los diputados, y en que esa autorización debe ser expresa. Esta puede ser tácita como indica la fórmula, que por lo mismo resulta anticonstitucional. Rendido podrá ser—dice el señor Vallés—; pero convencido, no. No puedo prestar mi concurso á esa fórmula.

El señor Salmerón: Aquí se ha dicho y repetido que todo el mundo cree que los fallos de los tribunales de justicia no van revestidos de aquella augusta magestad que requiere la justicia; pero todos debemos procurar su enaltecimiento y, por lo tanto, conceder los suplicatorios.

El señor Nocedal habla después del señor Salmerón. Para mí—dice el señor Nocedal,—es principio incurso que el que cometa un delito debe purgarlo. He aceptado la fórmula porque la estimo necesaria, y desearía que se abriese la información parlamentaria que pedía el diputado señor Bañón, porque se ha dicho que son muchos los prohombres que le amparaban.

Después de esto se aprueba la fórmula y el presidente dice: El lunes se nombrará la comisión y se propondrá la lista de suplicatorios. Pero antes de pasar á otro asunto se extiende en largas aclaraciones, siendo la más importante la de que pasadas treinta sesiones sin dictaminar el suplicatorio debe comunicarse al juez, que puede continuar el proceso, aprobándose por la Cámara esta última aclaración. Lo que se ha podido evidenciar es que en el seno de la minoría republicana existen algunas discrepancias, pues mientras unos han aceptado la fórmula casi con entusiasmo, otros no estaban conformes con ella, como se ha podido observar.

«La Correspondencia» dice que el señor Maura ha querido contar con preferencia en esta cuestión con la minoría republicana, y esta mañana, antes de que pudiera redactarse en forma, tuvo una conferencia con el señor Azcárate, cuyo criterio quería tener mucho en cuenta, y este y no otro es el móvil que ha podido justificar esta entrevista del señor Maura con el señor Azcárate.

Después de este debate y de varias preguntas se ha entrado en el orden del día, aprobándose sin discusión varios dictámenes sobre proyectos de ley.

Después se puso á debate el dictamen relativo á las Deudas de Ultramar, y al fin se aprobó el artículo primero la minoría republicana pide votación nominal, y no habiendo número suficiente se levanta la sesión.

—De Valladolid dicen que los cua-

dro del Greco vendidos por el Cabildo al anticuario madrileño señor Paris han salido ya para el museo de B. aton. Se ha consumado, pues, la pérdida para España de tan valiosas joyas artísticas. La traslación y facturado de los cuadros se ha hecho con la mayor reserva, tomándose todas las precauciones para impedir que el Estado interviniera, recuperando los cuadros, que ya no volverán á España. Hasta hoy no se ha sabido que los Grecos estaban ya camino del extranjero.

—Comunican de Málaga que en Arijá el tren número 12, cerca de Tudela del Duero, chocó con dos vagones escapados de esta última estación. Los viajeros resultaron ilesos. El conductor del tren resultó herido en la cabeza.

—Comunican de Burgos que en el penal de dicha ciudad ha ocurrido un sangriento suceso. Un centinela, al ver asomado á uno de los penados, le advirtió tres veces para que se retirara, y como el penado no lo hiciera, se echó el soldado el mazo á la cara y lo dejó muerto en el acto. El penado era madrileño.

—El expreso de Andalucía ha llegado con hora y media de retraso por haberse inutilizado la máquina en Cárdenas.

—Un telegrama de Castellón indica que los liberales republicanos de aquella ciudad han celebrado una importante manifestación cívica en honor de los héroes de la libertad, que fallecieron en la defensa de la ciudad contra los carlistas.

Figuraron en la manifestación dos mil personas, 22 banderas y seis bandas de música.

Los balcones de la carrera estaban engalanados.

En el monumento levantado á los mártires de la libertad se depositaron numerosas coronas.

Después, en las Casas Consistoriales, los diputados señores Galofre y Gasset y el alcalde pronunciaron discursos ensalzando el acto.

Luego se disolvió la manifestación pacíficamente.

—En la Solana, pueblo de Ciudad Real, se ha entablado un pleito en que se ventila una cuestión jurídico social.

El insigne polígrafo D. Joaquín Costa, ha presentado demanda de reivindicación del legado León Bustillo á la villa de Solana, que al parecer lo usufructúan, indebidamente tres clérigos y el obispo prior de las Ordenes Militares.

Como los intereses que se discuten afectan al pro común y son agrícolas, además, hay ciertas indirectas oposiciones que parece tienden á dificultar la acción de la justicia.

Hoy dará el señor Costa una conferencia en la plaza pública del pueblo de la Solana sobre el tema «la cuestión social agraria en relación con el legado León Bustillo.»

Cádiz 6.—Ha fondeado el vapor «Manuel Calvo», trayendo 222 pasajeros, 60 de los cuales quedaron en esta ciudad, 162 continúan su viaje á Barcelona.

Trajo los últimos restos del material de artillería recogido últimamente en Puerto Rico. Figuran 05 cañones de 24.

Regresó la comisión militar que estuvo haciéndose cargo de aquel material de guerra.

La Comisión estaba presidida por el teniente coronel de artillería don Fernando Orcañela.

Entre el material de guerra he visto varias cajas intactas de proyectiles y varios cañones sin estrenar.

Todo está valorado en diez millones de pesetas.

—Al embarcar en Puerto Rico uno de los cañones llegados en el «Manuel Calvo», se rompió la grúa que lo elevaba, matando á un tripulante, joven de 24 años de edad.

Se hizo una suscripción á favor de la madre de la víctima, recaudándose más de 2 mil pesetas.

París 8.

Dicen de Berna que en vista del fracaso del tribunal arbitral de La Haya, el Gobierno helvético se propone convidar á todas las potencias á constituirse en tribunal permanente de arbitraje, con representantes directos que darían eficacia y sanción á sus funciones.

—Telegrafían de Bogotá que según lo previsto, ha sido elegido presidente de la República el general Reyes, último plenipotenciario colombiano en Washington para el arreglo de la cuestión de Panamá.

—Telegramas de Ceste relatan una horrorosa escena, acaecida en el Barvación donde exhibía sus fieras el domador Milon.

Estaba el domador enjaulado con una leona, que súbitamente se le echó encima clavándole las zarpas.

A la vista del domador derribado y ensangrentado se produjo un pánico indescriptible. Los espectadores alocados se arremolinaron vociferando en busca de salida.

Difícilmente fué librado de la fiera el domador, á quien se le reconocieron heridas gravísimas.

—Anoche terminó sus trabajos la comisión parlamentaria nombrada para examinar lo concerniente á la tentativa de soborno denunciada en la tribuna de la Cámara por el jefe del gobierno.

Los frailes Cartujos, que propalaron la noticia de que se les había ofrecido comprar al gobierno para que los dejara permanecer en Francia, no han facilitado ninguna prueba, directa ni indirecta, ante la comisión, á pesar de todas las garantías de secreto.

La comisión, formada en su mayoría por adversarios del Gobierno, acordó que el ponente expusiera los resultados de las investigaciones practicadas, y que se suprima cuanto pueda referirse al presidente del Consejo M. Combes, y á su hijo, secretario de la Presidencia; por cuanto ningún cargo viene á penar su tela de juicio su honorabilidad.

—El conde de la Vaux ha terminado los preparativos en la playa de Palavas, cerca de Montpellier para elevarse otra vez en globo sobre el Mediterráneo.

El nuevo globo seguirá una ruta á través del mar mediante un cable con un anarsto que mantiene el contacto con la superficie.

Seguirá la marcha del globo el cazatorpedero «Pertuisane», prestado por el ministro de Marina.

—En Portugal la policía ha reprimido brutalmente manifestaciones anticlericales y republicanas.

En Lisboa salió la tropa á disolver los grupos, hiriendo á varias personas.

La policía se empeñó en desbandar los manifestantes que fueron á recibir al poeta Guerra Junqueiro, «leader» republicano. Hubo tiros, y fueron recogidos catorce muertos. Los heridos son numerosos.

—Dicen de Puerto Real (Cádiz), donde se halla el vicealmirante Cervera, que éste recibirá un día de estos un Mensaje firmado por dos millones de yanquis manifestándole el agradecimiento del pueblo norteamericano por la conducta que el almirante de la escuadra española destruida en Santiago de Cuba observó para con los tripulantes del «Merrimack» que cayeron prisioneros después de hundirse este barco frente al canal de aquel puerto cubano.

París.—Se ha declarado en quiebra un importante banquero del departamento Lacharete inferior Mertz, dejando arruinados á numerosos comerciantes. Ha sido preso.

—Ha producido impresión un suceso que puede calificarse de drama del hambre.

Marta Talasac, de 16 años, y Angélica Cayatte, de 18, huérfanas y muy bonitas, llegaron á la mayor miseria.

Muchos las solicitaron, pero ellas, virtuosas, se negaron, prefiriendo seguir en la miseria.

Siempre iban juntas, estaban muy unidas y compartían el hambre y la miseria desde hace algún tiempo.

Al fin, no pudiéndose hacerse superiores á tanto infortunio, resolvieron sin duda suicidarse, y esta mañana las encontró un marinero ahogadas, abrazadas y vestidas de luto.

Al practicarles la autopsia no se les encontró en el estómago alimento alguno.

La guerra ruso-japonesa

LONDRES 9.

Se ha confirmado el rumor de los combates cerca de Kai cheu (Kai-ping), pero con su terminación favorable para los japoneses.

El ejército del general Oku, que en San Petersburgo daban como retirado en toda la línea, parte hacia el Sud, y parte á reforzar el ala izquierda de Kuroki, según concentrado en sus posiciones.

El jueves (día 7) se renovó el avance combinado de las tropas japonesas.

Un telegrama de Tokio («Daily Chronicle») da cuenta de importantes combates cerca de Kai ping. Los rusos, desalojados de sus posiciones, abandonaron 10 cañones y 50 prisioneros.

Ahora comunica la misma Agencia Reuter otro telegrama fechado hoy en Tokio según el cual el ejército del general Oku, después de encarnizada lucha, ocupó la plaza de Kai-cheu (Kai-ping) ayer viernes, día 8.

—Un parte oficial ruso anuncia que otras columnas japonesas, atacaron las posiciones rusas de Chi-mu-cheng, al Norte de Kai-ping, centro de comunicaciones con este punto y con Jai-cheng.

Londres 9.—La Agencia Reuter confirma en un despacho la noticia dada hace tres ó cuatro días (procedencia rusa) de una tentativa que el día 2 realizaron cuatro torpederos japoneses para forzar el canal de Port Arthur.

Dos torpederos fueron echados á pique á la entrada y otro escapó con importantes averías.—O.

Londres 9.—Según un despacho de «The Globe», la divisiones del general Kuroki se concentran con febril actividad sobre Liao-yang.

Créese inminente una gran batalla, que tendría por objeto cortar las comunicaciones del grueso del ejército ruso con Mukien y el ferrocarril.—O.

Londres 9.—La Agencia Central News tiene un cablegrama de Tientsin, según el cual el consul de los Estados Unidos en aquella plaza ha cobrado del Gobierno chino 25.000 dólares mejicanos como indemnización por el asesinato de M. R. Elzel.

Norteamericano, Mr. Etzel era corresponsal del «Daily Telegraph» de Londres, y murió á bordo de un yelero, saliendo de Niu-chuang, tiroteado por soldados chinos.

La cantidad será entregada á los herederos.—O.

Paris 9.—Un telegrama de San Petersburgo dice que allí se ha tenido noticia de que duraban los combates en Kai-ping (Kai-cheu).

MAHON

Esta tarde se han reunido en las Casas Consistoriales los señores suscritos al proyecto de fundación de un Ateneo, acordando el nombramiento de una Comisión organizadora que redacte el Reglamento por que ha de regirse dicha sociedad.

La citada comisión la componen los señores siguientes:

D. Juan Victory Taltavull.

» José Pérez de Acevedo.

» Pedro Mir y Mir.

» Lorenzo Pons Marqués.

» José Briones Mesa.

» Bartolomé Allés y Pons.

» Mauricio Hernández Ponseti.

» Santiago MasPOCH Meliá.

» Antonio Tuduri Ponseti.

» Agustín Landino Flores.

» Francisco Hernández Sanz.

» Lorenzo Lefuente Vanrell.

» Lucas Carreras y Riera

» Pedro Ballester y Pons.

Sabemos que el Sr. Alcalde, en vista de la denuncia hecha por nosotros, ha ordenado á la policía municipal que no se permita colocar sillas en medio del paseo de Isabel II, pues estas deben ocupar las partes laterales y no dificultar la libre circulación por el paseo.

Agradecemos al Sr. Victory haya atendido nuestra justa indicación.

Siendo ayer el día de San Cristóbal y siguiendo la costumbre tradicional fueron muchas las familias que salieron á cenar al campo, viéndose con tal motivo muy concurridos los alrededores de la ciudad y orilla Norte de nuestro puer o.

Las fiestas celebradas ayer en Mercadal viéronse muy animadas, especialmente la inauguración de la fuente pública, cuyo acto revistió gran solemnidad.

Las carreras estuvieron muy animadas, ganando el premio el caballo del predio *Se Butera*.

Tuvo que lamentarse un incidente desgraciado y este fué en la persona de un sujeto apodado *el curro* natural de Villa Carlos, el cual tuvo la desgracia de que el caballo que montaba en la cabalgata resbalase cayendo sobre él produciéndole algunas heridas de pronóstico reservado.

A las ocho de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Menorquín».

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Mañana publicaremos el extracto de la misma.

Ayer tarde de seis á ocho tocó en el paseo de Isabel II la banda municipal.

Se nos ha dicho que el próximo domingo tocaría en el indicado paseo la banda del Regimiento regional, cosa que celebraríamos, no porque los muchachos no nos gusten, muy al contrario, ya que siempre hemos elogiado su labor, sino porque es hasta inhumano el que tenga de echarse mano de ellos para ir á todas partes y como las horas laborables las dedican al trabajo, resulta que les cansan demasiado y no les dan tiempo para hacer nuevo repertorio.

ESCUADRA ESPAÑOLA

A la una y media de esta tarde ha llegado procedente de Santa Pola, una sección de la división naval de instrucción, compuesta del acorazado «Pelayo» y el crucero «Cardenal Cisneros».

Viene como almirante de la escuadra el capitán de navío de primera Sr. Santaló.

Los dos restantes buques que iban con la escuadra han marchado, el «Numancia» á Cartagena y el «Rio de la Plata» al Ferrol.

Desde esta noche para lo sucesivo habrá sillas disonibles en el paseo de Isabel II

Aplaudimos la idea y no dudamos que serán muchas las personas que acudirán á tan ameno sitio.

Recordamos á cuantos hayan recibido B. L. M. para la Junta que debe tener lugar en el edificio de la Delegación, con el objeto de constituir un Comité ó Liga contra la tuberculosis, que no dejen de asistir á la misma ya que de una obra importantísima se trata, pues es obra de humanidad, exterminar este azote de la sociedad, que causa mas de cuarenta mil víctimas anuales en nuestra nación.

Sabemos que en la sesión que esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento se ha tratado de celebrar con algún realce las fiestas de Nuestra Señora de Gracia.

Lo celebramos.

Se ha concedido premio de reengancho á los sargentos del batallón artillería de Menorca, Rafael Allés Febrer, Domingo Vidal Nin y Mateo Oliver Pol.

El día 15 de este mes terminará el plazo para el pago voluntario y adquisición de cédulas personales.

En nuestro colega «La Correspondencia Militar» leemos lo siguiente: «Se dice con grandes probabilidades de exactitud, que el general Weyler será nombrado jefe del Estado Mayor Central y segundo jefe el general Suárez Inclán.»

El Comandante de Marina de Barcelona cita al individuo Pedro Pons Tuduri, natural de Mahón.

CLAUSURA DE CORTES

El decreto que cerrará las Cortes,

probablemente el miércoles ó el jueves, dará por terminada esta legislación.

Insistese en que al abrirse las Cortes para la nueva legislatura, en Octubre, no será reelegido presidente del Congreso el señor Romero Robledo, sino que se nombrará al Sr. Dato.

INVENTO ESPAÑOL

El comandante de la guardia civil D. Juan Urrutia Botta ha inventado el mecanismo de un blanco eléctrico en un sistema de planchas oscilatorias, que, al recibir el impacto, se mueven sobre pivotes por el principio del péndulo invertido, y cierran el circuito eléctrico en el punto de contacto. Al lado del tirador se coloca una caja indicadora que contiene una figura igual al blanco, en escala reducida, y una aguja movida por la electricidad señala en dicha figura el punto en que la bala ha dado en el blanco.

En el Tiro Nacional de la Moncloa S. M. el Rey y S. A. el Príncipe de Asturias, inauguraron un blanco del sistema Urrutia con excelente resultado, lo que valió á su inventor muchas felicitaciones de las personas reales.

El señor Urrutia ha obtenido privilegio de invención en Alemania, España, Francia, Inglaterra, Austria, Bélgica, Suiza y los Estados Unidos.

Las ganancias obtenidas por la Compañía Arrendataria de Tabacos durante el año último son «cuadruples» que las del anterior y el dividendo que la sociedad repartirá á sus accionistas será, por tanto, cuatro veces mayor

Se comprende que el activo de la Compañía vaya en aumento, porque también aumentan progresivamente los timos de que son víctimas sus súbditos, los pobres fumadores. Ultimamente, uno de éstos compró en un estanco un paquete de picadura de siete reales, de peso ciento veinticinco gramos, según reza el precinto. Pues bien; ¿saben ustedes cuánto pesaba el paquete? Treinta gramos menos, es decir, noventa y cinco.

Es, pues, perfectamente comprensible que las ganancias de la Arrendataria estén en progresión directa del robo que comete.

PERDIDA

En la tarde de ayer desde la Explanada hasta la Plaza Vieja por las calles de las Moreras y Hannover, se extravió un reloj de Señora, que lleva gravado en letras de oro el nombre *Maria* sobre la tapa de acero.

Se gratificará al que lo entregue en esta imprenta.

Cajistas

Se necesitan en esta imprenta.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 11, 7'30.

Los republicanos plantarán hoy el asunto de la legalidad de los partidos.

El señor Salmerón presentará una proposición para que se defina cuales son los partidos legales y cuales los ilegales.

Con el Sr. Salmerón firman la proposición los Sres. Moret, marqués de la Vega de Armijo, Nocedal y Gil Robles.

Se pide al Congreso que declare la legalidad de todos los partidos políticos, conforme á la Constitución, y que se reconozca el derecho á la propaganda de todas las ideas en reuniones públicas, y á las aclamaciones en que se sintetizan los ideales propagados.

Como restricción á este derecho se establecerá el procedimiento regular de pasar el tanto de culpa á los tribunales para que juzguen la delincuencia de los incidentes denunciados en esas reuniones, los cuales nunca serán motivo suficiente para suspenderlas.

Madrid 11, 8'10.

El señor Salmerón ha aplaudido la activa propaganda republicana que está haciendo el señor Lerroux por Galicia, Portugal y Extremadura.

Ha fallecido el general Toral.

Madrid 11, 10'20.

San Petersburgo.—El Czar ha dado orden de que á la mayor brevedad se incorporen al servicio activo todas las reservas de la marina.

Como la mayoría son casados y se está haciendo una gran campaña revolucionaria, témense serios conflictos.

Madrid 11, 10'45.

San Petersburgo.—Han tenido lugar grandes manifestaciones revolucionarias. Una de ellas ha recorrido las calles al grito de ¡Guerra á la guerra!

Los cosacos cargaron sobre los manifestantes.

Hay gran número de muertos y heridos.

Madrid 11, 11'25.

Londres.—Las tropas del general Kouropatkin acampadas en los alrededores de Liaoyang han sido sorprendidas por las japonesas, trabándose con tal motivo un gran combate que ha costado más de mil bajas á ambos ejércitos combatientes, logrando los rusos quedarse en sus posiciones después de haber hecho retroceder á los japoneses.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 11, 8.

«Mahonés» fondeado á las siete sin novedad.

Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 9 Julio á las 16.

4 % interior.	76'60
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100.	97'45
Carpetas.	00'00
Banco España.	475'50
Tabacalera.	427'00
Paris á la vista.	00'00 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vagina y de la Matriz

Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofísmo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

Viuda é Hijos de Bernardo Sintés

PRIETO Y CAULES, 50

Gran fábrica de gaseosas y sifones

MOVIDA POR ELECTRICIDAD
AGUA FILTRADA Y ESTERILIZADA

Pedid gaseosas con agua filtrada

Prieto y Caules, 50

Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos, retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

ALMACEN DE MUEBLES de

SINTÉS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay
NOVEDAD

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden parecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

Señores:

En vista de las muchas extracciones efectuadas en esta ciudad de toda clase de callos, ojos de gallo (ulls de poll), uñeros y demás duricias, Mr. Henri Sardet, profesor callista francés, quiere dar gusto á todos los pacientes, por cuyo motivo permanecerá en esta ciudad hasta el día 12 del presente mes.

Se hospeda en la fonda de D.ª Mariana García Calderón, Moreras 1, y recibe visitas de siete á doce mañana; pasando á domicilio de quien lo solicite de dos á siete tarde.

Alcaldía de Mahón

FERIAS Y FIESTAS DE PALMA

Según me participa el Sr. Alcalde de Palma, á los Señores agricultores, industriales, comerciantes artistas, etcétera., etc., de este municipio que quieren exponer sus productos en las Fiestas y Ferias que se celebrarán en dicha ciudad durante el próximo mes de Agosto se les reservará sitio siempre que el 15 del actual hayan pasado nota á aquella alcaldía de lo que quieran exponer.

Lo que se hace público por medio del presente anuncio, para que llegue á conocimiento de aquellas personas á quienes pueda interesar.

Mahón 8 Julio 1904.—El alcalde accidental.—Pedro Pons Sitges.

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

De conformidad con los artículos 20 y 22 de los Estatutos se convoca á los Sres. Accionistas á Junta general ordinaria para el día 28 del actual á las cinco y media de la tarde en el domicilio del Sr. Director Naviero, Infanta 24.

Para acreditar el derecho de concurrencia deberán los señores accionistas presentar sus acciones en la Dirección con cinco días de anticipación por lo menos al fijado para la Junta.

Mahón 7 Julio de 1904.—P. A. de la J. de G. Pedro Ballester, Secretario.—V.º B.º, el Presidente, J. Biale Coll.

Para vender

Lo está una casa de recreo y una viña, en el punto «Alquería Cremada».

Para informes, Bartolomé Pons, calle de Gracia, 114—Mahón.

Lo está un bote de 28 palmos de largo de muy buenas condiciones con todos sus arreos.

Para informes calle Mayor, número 66, Villa-Carlos.

Lo está una casa situada en la calle del Rosario n.º 3, esquina á la calle de la Iglesia; Villa-Carlos.

Para informes en la misma.

Imp. de F. Fábregas, á cargo de M. Ribá.

Admón. de Consumos de Mahón

Se avisa á los vecinos del extrarradio de este término municipal que no han satisfecho las cuotas que por repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios les fueron señaladas, correspondientes al 1.º y 2.º trimestres del año actual, que la cobranza de las mismas queda prorrogada hasta el 15 de este mes.

Terminado el indicado plazo se procederá contra los morosos y sin contemplaciones de ningún género, por la vía ejecutiva de apremio.

Mahón 5 Julio 1904.—El Administrador, p. s., Juan Salord.